



PAULA N° 5 (MELPO) 2005 p. 20

La cotidiana velocidad de las cosas

Álvaro Bertoni

Cuando pienso en Claudio Bertoni pienso en un sobreviviente. Un sobreviviente de la poesía, la Historia, el rythm & blues, la soledad, el erotismo, la melancolía. Un sobreviviente de sí mismo. Bertoni (igual) es poeta, artista visual, fotógrafo. Alguna vez, también fue músico del mismo modo que, alguna vez, creó, fue muy feliz o muy desdichado, no sé. Con Bertoni nunca se sabe. Mientras más viejo se pone, se vuelve más minimal, escribe de manera más sencilla del mismo modo que fotografía de modo más acercado.

En alguna parte él mismo dice que ni siquiera mira por el visor de la cámara mientras saca fotos, que se lleva el aparato a la altura del estómago y desde ahí dispara. Todo lo demás es azar. Puede ser. Las fotos de Bertoni –esas imágenes de mujeres sacadas al pasar en la calle, casi accidentales o iluminadas– son igual que su escritura, sobre todo la más reciente, que va desde jóvenes, buenas amigas, pasando por Hoxkeh (ganador del Premio del Consejo del Libro y la Lectura versión 2005 como mejor libro editado en poesía) hasta el presente *No faltaba más*. O sea, obras cuyo intento es comprender desde la trivialidad un discurso de la trascendencia. Me explico. Bertoni parece a ratos una especie de musicólogo secreto, un santo místico hippie, un beatnik zen o un pornógrafo consumado. Y tal vez es esa cuatro cosas a la vez y su gracia es que al lector se le confunden.

No faltaba más es la prueba. Puede funcionar como el texto más cotidiano de Bertoni y al mismo tiempo es una suma perfecta de sus obsesiones. La razón: después de escribir agotadoramente sobre el tema del dolor en *Mandalas*, la presente entrega intenta formular un balance de su sistema –caso poético, caso vital– en el mundo las cosas. Aparece así el erotismo, las inquietudes cotidianas y los reflejos de una realidad que puede ser confusa pero que es –para este Bertoni– absolutamente llena y feliz, iluminada. “Una noche cualquiera da un sentido a tu vida; / Cuidar el taladro eléctrico del maestro Juan por ejemplo”, anota.

Dentro de este modo la obsesión por las bellotas (“los cultivos tan bien hechos/las bellotas tan bien hechas/las guatitas tan bien hechas/los cuellitos tan bien hechos/las berquillas tan bien hechas/¡me costaron tan bien hechas!”, en *Londubau/Mercy!*), las procesos anatómicos contados con un tanto obsceno que no puede dejar de ver tiempo (“sacamos los cojinetes al jardín/sacudimos las florecillas/echamos arena en polvo en los cojinetes y el comiendo/¡caminábamos de sábanas! y después que hicimos la camisa/se tendió con el vestido en la sábanas/rompiendo el sari sin calcetas/leyendo a Sofocles las piernas abiertas/mientras yo le mordía/¡el condedito blanco del lamparín colgando fuerte!”), y los miedos inmediatos de una vida cotidiana (“nunca curioseé/me hizo cambiarme ropa”, “me enclaustré con la Mariana/en la vendulería/y como a miarme/en el espejo a verme qué cara andaba/cuando me vió”).

Además, en *No faltaba más* Bertoni recupera una de sus vidas obsesiones: la música. La parte central del libro son poemas que funcionan como anotaciones de la banda sonora que retumba en su cabeza, arbitraria y absolutamente genial. Leemos así en poemas usos, desafíos precisos que acompañan la música mental del habitante: “para mí es un poquito demasiado escuetamente light/la Señorones,” “yo soy un poeta infeliz” (Michael Jackson), “muñeco de goma/pinchate en que era” (Dimitri Hendrich). No está mal. El lector contempla con espíritu de broma donde el habla coloquial deja de integrar una “poesía maldita” para simplemente encutar una celebración de la vida: “Anocheciendo hice a compañía/estaba tocando Cold sweat/én un departamento del primer piso/me dio tanto gusto saber/que había un videozal que lo guardaba tanto/Resumen que me puse a bailar/ahí mismo en el pasillo/Claro al charqui eso sí/por si alguien abría la puerta/la ventila por la escalera” (Cold sweat).

A partir de textos como el anterior, *No faltaba más* puede ser leído de dos formas. La primera, como una especie de diario de vida disfuncional, un episodio más en el proyecto mayor que su autor viene teniendo como un “work in progress” desde hace años. Por otro, como un manual de filosofía menor. Algo parecido a Zarathustra, el poema que entra en el libro, dice solo “si hablabas Zarathustra, en aleman... Bertoni da con ello a Nietzsche y su lección, aquella filosofía que baja de la montaña para enseñarle la verdad a todo lo demás, al mundo y al libro no pasa de ninguna parte”. Igual, estando dentro de su entorno de estos hombres, va de la playa al centro, de la carreta a la calle y dicta su enseñanza que no es otra en nada, como poesía que hacen de *No faltaba más* un texto contemporáneo en el que lo más triste es la gente que tiene su nostalgia de la carreta, la urgencia del silencio, las calaveras, la paja y la velocidad excesiva de las cosas.

La estúpida velocidad de las cosas [artículo] Alvaro Bisama

Libros y documentos

AUTORÍA

Bisama, Alvaro

FECHA DE PUBLICACIÓN

2005

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La estúpida velocidad de las cosas [artículo] Alvaro Bisama

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)